

LA PARTICIPACIÓN COMUNITARIA

Marcia Pérez Yépez
Consultora Social PRAGUAS
E mail: marciap@praguas.gov.ec



Fotos archivo PRAGUAS

La participación comunitaria es un proceso social, que partiendo de la comunidad, impulsa y coordina acciones encaminadas a fortalecer sus propias capacidades.²² Este proceso se inicia en el autodiagnóstico de los problemas de la comunidad, para la priorización de las necesidades y la optimización de los recursos locales y externos desde la demanda, creando un sentido de apropiación del proyecto; esto facilita el control del ciclo del proyecto mediante estrategias de apoyo para que la organización comunitaria asuma la coordinación del proyecto con criterios gerenciales y autonomía, orientados a la prestación de un servicio sustentable.

La participación comunitaria para el abastecimiento de agua y saneamiento es un concepto simple y de gran interés para las comunidades, instituciones, organismos de cooperación, que garantiza que los recursos económicos se utilicen de la manera más eficiente para el diseño, ejecución y puesta en marcha

de sistemas de agua y saneamiento adecuados y sustentables. La participación comunitaria asegura que los recursos locales estén bajo la administración y control de la comunidad, así como también permite organizar los esfuerzos cooperativos para el logro de los objetivos propuestos.

Por lo tanto, la participación comunitaria facilita una adecuada administración, operación y mantenimiento de los sistemas de agua y saneamiento, pero para lograrlo es necesario dotar tanto a la comunidad como a sus líderes y lideresas, de las capacidades y destrezas indispensables para asumir estos roles. Paralelamente, será necesario que los municipios y el gobierno central, así como las organizaciones gubernamentales y no gubernamentales, adapten sus respectivos roles, estrategias, metodologías de tal manera que proporcionen el apoyo técnico y los recursos necesarios de forma oportuna y eficiente.

²² Fuentes de referencia: Proyecto PROSABAR- Bolivia, Proyecto PRAGUAS- Ecuador, Proyecto PROPILAS- Perú.